



# COMPTE RENDU DU CONSEIL DE QUARTIER

## SENTIER-ARTS ET METIERS

### Réunion du 28 septembre 2023

Présent.e.s : Apolline ALAGUILLAUME, Gilles-Henri BAILLY, Myriam BAUMANN, Pauline CASTAGNE, Maëva C, Catherine COLLET, Pierre DE LIGNY-BOUDREAU, Dominique GIRARD, Franck GUILLORY, Chantal HEMARD, Francis LEBISSONNAIS, Joël NGUYEN, Bruno SALLERAS, Fabienne WEHRLE

Invité.e.s : Mathieu BENARD, Ciryle OZKOHEN,

Mairie : Jimmy BERTHÉ, élu référent du Conseil de quartier

Excusé.e : Aïcha JAMAÏ CATY

En introduction de la réunion Bruno SALLERAS rappelle que la journée « Clean Up Day » à laquelle le Conseil de quartier a participé a été un succès. Il rappelle ensuite l'ordre du jour et informe ensuite que le Maire fera son compte rendu de mandat le 7 octobre à la Halles des Blancs Manteaux.

Il propose ensuite aux nouveaux conseillers de se présenter.

#### **Budget du Conseil de quartier**

Pierre DE LIGNY BOUDREAU explique qu'il est le trésorier du Conseil de quartier et qu'il est chargé de suivre les dépenses de ce dernier. Il rappelle que le budget de fonctionnement est de 3305€ et que le budget d'investissement est de 8264€.

Il explique que le budget de fonctionnement sert aux dépenses courantes et que le budget d'investissement sert à faire des achats pérennes.

Il propose de tenir un tableau comptable de suivi des budgets du CQ et un tableau opérationnel de suivi des actions et des réalisations du CQ. Il demande également à être mis en copie des échanges des groupes de travail, quand ils développent des projets, pour qu'il puisse les accompagner et les orienter. Il rappelle l'importance de fournir des devis à la Mairie une fois les projets votés.

Chantal HEMARD explique que le projet visant à ajouter une grille à l'abreuvoir à oiseaux du square Bidaut est abandonné. Elle demande si cette argent peut être réaffecté pour aider les jardiniers du potager de la Lune. Jimmy BERTHÉ répond que cela ne pose pas de problème.

Franck GUILLORY demande s'il est possible de récupérer le budget consacré par le Conseil de quartier pour les bacs qui n'ont pas pu être installés en 2021. Pierre DE LIGNY BOUDREAU répond qu'il faut obtenir les permis de végétaliser pour qu'ils soient installés. Il demande à la Mairie si elle accepterait de mettre en place ces bacs si le Conseil de quartier trouvait une solution. Chantal HEMARD explique que c'est la commission végétalisation qui s'est occupée de ce projet. Elle a défini les emplacements et est bien au courant qu'il faut obtenir un permis de végétaliser. Cependant après avoir fait le tour des voisins et des commerçants, personne ne souhaite s'occuper de l'entretien des plantes. En conséquence, le Conseil de quartier a proposé de financer via son budget de fonctionnement l'entretien sur un an le temps que le marché d'entretien des bacs passé par la Mairie de Paris Centre avec la Régie de Quartier soit étendu au 2<sup>e</sup> arrondissement. Le CQ estime que cet accord est inéquitable pour les habitants des 1<sup>er</sup> et 2<sup>e</sup> arrondissement.

Un habitant explique que pour la fête des jardins, la Mairie de Paris a organisé un événement auquel il s'est rendu. Il a appris à cette occasion que le quartier était le moins végétalisé de Paris et qu'à Paris la durée de vie des bacs était très faible. La végétalisation ne dure pas dans le temps et les bacs s'abiment ce qui fait que leur effet esthétique est vite

nul. Il estime qu'il ne faut pas se lancer dans des projets de ce type qui ne sont pas pérennes. Il estime qu'il faudrait proposer des projets de végétalisation en pleine terre.

Une habitante rappelle que la politique de la Mairie de Paris a changé car il a été constaté que de nombreux permis de végétaliser étaient abandonnés. En conséquence, elle demande maintenant qu'il y ait de vrais collectifs prêts à entretenir les végétalisations avant d'accorder des permis. Elle rappelle que place Bernard Lazare, les bacs sont entretenus par des commerçants et des riverains.

Franck GUILLORY rappelle que la commission végétalisation s'oriente plus vers des végétalisations en pleine terre mais que ce n'est pas toujours possible. Il ajoute que la commission a pleinement conscience des difficultés d'entretien des bacs. Il rappelle que lors du « Clean Up Day », une grande partie des mégots ont été ramassés dans les bacs de la rue Saint Denis.

Francis LEBISSONNAIS estime que le meilleur exemple de végétalisation réussie dans le quartier est la partie de la rue Saint Martin qui se trouve devant l'église Saint Nicolas des Champs.

Pierre DE LIGNY-BOUDREAU estime qu'il faut travailler avec la coordination des Conseils de quartier pour la végétalisation. Il ajoute que les bancs votés en 2021 pour 12 000€ n'ont pas encore été installés. Si on ne connaît pas la date à laquelle ils seront installés, la Mairie a bien transmis aux services cette demande. Il précise qu'il s'agit de bancs Davioud comme dans le reste de Paris.

Pauline CASTAGNE demande aux autres Conseillers s'ils sont d'accord pour qu'il y ait plus de bancs dans le quartier. Elle explique que de nombreux bancs du quartier ne servent que le soir pour les bandes qui se regroupent. Gilles-Henri BAILLY précise que place Bernard Lazare, la Mairie a refusé l'installation d'un banc pour ce motif.

Pierre DE LIGNY BOUDREAU rappelle qu'en fin d'année 2022, le Conseil de quartier avait voté à la hâte un projet d'installation d'agrès sportifs dans le square Emile Chautemps. Il ajoute que de nombreux conseillers de quartier n'y sont pas favorables et propose d'organiser un vote lors de la prochaine séance du Conseil de quartier pour l'annuler. Il précise que le budget ne sera pas reporté sur 2023, la Mairie ayant déjà écarté cette possibilité. Franck GUILLORY explique que le projet a également été déposé au Budget Participatif et qu'il est actuellement mis au vote.

Une habitante estime que des agrès sportifs pour que les enfants puissent jouer au football ou au basketball seraient un plus pour le square.

Fabienne WERHLE demande si une partie du budget d'investissement pouvait servir à faire quelques choses pour les marches de la rue de la Lune à côté du square Bidaut.

### **Réponses aux questions de la réunion précédente :**

Bruno SALLERAS donne la parole à Jimmy BERTHE afin qu'il réponde aux questions de la précédente réunion.

Avant de répondre aux questions il explique s'être rendu à la réunion GPO du quartier Sentier-Arts et Métiers avec la police municipale et la police nationale. Il a fait remonter de nombreux points notamment l'augmentation de la présence de consommateurs de crack aux alentours du square Bidaut et dans le métro. Il a donc proposé au Maire d'essayer de trouver une solution structurelle car malgré 160 passages dans le mois de septembre, la situation n'a pas évolué. Fabienne WEHRLE explique que ce sujet a monopolisé une bonne partie des échanges lors de cette réunion ce qui indique bien que le problème est pris au sérieux par la police. Jimmy BERTHE ajoute que lorsqu'il était enfant et qu'il fréquentait l'école Beauregard, ce problème existait déjà. Il précise qu'il a également signalé la prostitution intrusive dans la copropriété situé 8 rue Sainte Foy comme cela lui a été indiqué par le Conseil de quartier.

Il ajoute que Véronique LEVIEUX est disponible pour venir échanger avec le Conseil de quartier sur ce sujet et que le Maire a écrit un courrier au préfet de police.

Au sujet des poubelles situées au pied du mur végétalisé à l'angle des rues d'Aboukir et des Petits Carreaux, il précise qu'un contrôle des bacs a été effectué par la DPE (Direction de la propreté et de l'eau). Il a été constaté la présence d'un seul bac identifiable. Un rappel de la réglementation a été fait auprès du propriétaire du bac. En dehors de cela, la place était propre.

La police municipale a été saisie pour assurer la surveillance du site et s'assurer du respect du règlement sous peine de verbalisation en cas d'infraction. Un panneau va être installé par la DPE afin de rappeler la réglementation et le montant de l'amende en cas de non-respect de celle-ci. Les agents des encombrants ramassent le vrac dès qu'ils passent sur cette place et les poubelles y sont collectées deux fois par jour.

Au sujet du souhait du Conseil de quartier de modifier le terme de coprésident qu'il estime trop hiérarchisant, une révision de la charte des Conseils de quartier est en cours. Le conseil de quartier est donc invité à transmettre ses propositions à la Mairie.

Le Conseil de quartier avait demandé si un représentant de Cerise ou de La Clairière pouvait venir en réunion pour présenter le bilan d'Aux Centres de l'été. La Mairie a transmis la demande aux deux centres sociaux afin de voir quand cela pourrait se faire.

Quant à la date de création de la foncière de la Ville de Paris, Jimmy BERTHE explique qu'elle a été créée en 2019 mais qu'il ne sait pas quand elle commencera à fonctionner. Toutes les informations sont disponible sur le lien suivant : <https://fonciere-ville-paris.fr/>

### **Budget Participatif**

Le Conseil de quartier demande ce qu'il en est du projet voté en 2019 sur l'éclairage intelligent d'une rue du 3<sup>e</sup> ?

Ce projet est indiqué comme réalisé à 45% avec une livraison prévue pour décembre 2023 sans autre information.

### **Projets du Conseil de quartier**

#### Camion douche

Catherine COLLET explique que la commission solidarité inter conseils de quartier s'est penché sur un projet de camion douche à destination des SDF. Ce projet fait suite au projet de bagagerie qui n'avait pas abouti suite à la difficulté de trouver un local. Ce projet a été initié par les Conseils de quartier Louvre-Opéra et Halles-Beaubourg-Montorgueil.

La difficulté de ce projet est de trouver une association capable d'assurer les coûts de fonctionnement du projet.

En conséquence, les Conseils de quartier sont invités à voter sur leur budget d'investissement pour bloquer une somme et montrer leur détermination à soutenir ce projet. La commission inter quartier cherche par ailleurs d'autres financements pour ce projet.

Franck GUILLORY explique qu'il ne comprend pas comment les Conseils de quartier peuvent porter ce type de projet sans s'appuyer sur une association. Catherine COLLET explique qu'il faut effectivement une association porteuse et que la réflexion des Conseils de quartier vient de l'observation d'une association qui s'appelle De Paul France et qui intervient déjà dans les 10<sup>e</sup> et 14<sup>e</sup> arrondissements. Elle rappelle que l'investissement nécessaire à l'achat du camion est de l'ordre de 80 000€ et que le coût de fonctionnement serait de l'ordre de 40 000€.

Vide-Greniers :

Pierre DE LIGNY explique que ce projet est difficilement réalisable par un Conseil de quartier seul. Il explique que le Conseil de quartier Temple-Enfants Rouges ont confirmé qu'ils souhaitaient maintenir cet évènement. Ils recherchent donc un complément de financement pour organiser cet évènement. Des éléments précis seront disponibles d'ici novembre, ce qui permettra au Conseil de quartier de prendre une décision. Il précise qu'il s'agit d'un budget de fonctionnement.

#### Participation à une sortie scolaire de l'école Beauregard :

L'école Beauregard souhaite organiser un voyage à Caen pour le 80<sup>e</sup> anniversaire du débarquement. Fabienne WEHRLE propose au Conseil de quartier de participer au financement de ce projet.

#### Fête de SAM :

Le Conseil de quartier souhaiterait réorganiser cet évènement. Franck GUILLORY propose de mettre en place un groupe de travail pour travailler sur ce sujet. Il est probable qu'en juin prochain le square Emile Chautemps pourrait être utilisé pour des évènements liés aux Jeux Olympiques et Paralympiques. En conséquence, le Conseil de quartier réfléchit à d'autres endroits possible comme la place d'Alexandrie par exemple.

Le Conseil de quartier réfléchit à organiser cet évènement avec le Conseil de quartier Halles-Beaubourg-Montorgueil.

Une habitante se plaint que l'espace enfants du square Emile Chautemps n'est pas sécurisé. Elle ajoute qu'un enfant est décédé renversé par une voiture en sortant seul du parc. Elle estime que le Conseil de quartier ne se penche pas assez sur ces sujets.

Maëva C lui répond que le Conseil de quartier est très sensible à ce type de projet et invite cette habitante à proposer un projet chiffré lors de la prochaine séance afin qu'il soit mis au vote.

#### **Propositions du Conseil de quartier pour la modification de la charte des Conseils de quartier**

Le conseil de quartier a proposé de changer le nom des coprésidents pour les appeler coréférents. Il a également fait les propositions suivantes :

- Rotation des coréférents au sein de l'équipe d'animation
- Plus d'appui pour mettre en place des outils collaboratifs de communication
- Élargir les équipes d'animation à 6 ou 7 personnes
- Mise en place de formations pour les Conseillers de quartier

#### **Clean Up Day**

L'évènement a regroupé une quarantaine de participants. Tous n'étaient pas des habitants du quartier. Dorine BREGMAN, élue en charge de la propreté est restée toute la durée de l'opération. L'équivalent de 9000 mégots de cigarettes ont été ramassés durant l'opération. Des cendriers de poches ont été distribués sur le stand, avec les documentations.

Franck GUILLORY ajoute que cette opération a été l'occasion d'échanger avec les services de propreté directement sur le terrain, ce qui a permis d'identifier certaines problématique inconnues des services comme les grilles d'arbre du boulevard Sébastopol, par exemple.

#### **GPO**

Fabienne WEHRLE explique qu'elle a représenté le Conseil de quartier lors de la réunion GPO avec la police. Elle regrette qu'on ne puisse pas joindre le commissariat de Paris Centre par téléphone alors que le commissariat du 10<sup>e</sup> est quant à lui joignable directement par téléphone.

Le sujet des tags a également été abordé. Il a été rappelé qu'il fallait faire des signalement DMR lorsqu'ils se trouvaient à hauteur d'homme parce que dans ce type de cas la Mairie

peut intervenir. Dans le cas contraire il faut prendre des photos avec la signature du taggueur et déposer une plainte en indiquant une adresse précise.

**Point Divers :**

La prochaine réunion se tiendra le 7 novembre à la Gaité Lyrique à 18h30.

Franck GUILLORY propose d'inviter Benoit LARDY pour échanger au sujet des Jeux Olympiques lors de cette séance.

**Questions**

- Le CQ demande à la Mairie si elle accepterait de mettre en place les bacs votés en 2021 si le CQ trouvait une solution via des permis de végétaliser
- Le Conseil de quartier demande ce qu'il en est du projet voté en 2019 sur l'éclairage intelligent d'une rue du 3<sup>e</sup> ?